
5、2018-11-07，四川省巴中市，北京东方园林平昌县金宝森林康

养产业园建设项目拖欠工资，工人讨薪 

增“三性”  工会实际做法 

政治性： 

社会主义核心

价值观、工人

阶级情感 

 

群众性： 

来自群众，深

入群众，随时

在群众中，把

自己当成工人

的一员 

 

先进性： 

代表工人争取

利益最大化的

能力 

平昌县总工会 

CLB：工会有没有参与呢？ 

平昌县总工会：没有没有。 

CLB：为什么工会没参与呢？ 

平昌县总工会：“他没有到我们工会来那个呀，我们也不知道有什么。” 

“他没找过工会，我们单位不知道这个事情。” 

CLB：哦，那这个金宝森林产业园干活的这些工人有工会吗？ 

平昌县总工会：“那我也不清楚，因为这个事情不归我们办公室管，我们不知

道他们成立了工会组织没有。……我们这里没有，没有，好象没有怎么听说他

们那里成立了工会组织的。” 

 

CLB：成立工会不是应该咱们工会去帮助他们，去指导工人成立吗？ 

平昌县总工会：“他自己要打报告啊，他们不打报告，怎么给他成立啊？” 

CLB：那你们县工会不会主动到工地现场，还有企业，去组织工会吗？ 

平昌县总工会：“我们也会啊，但是他这个地方，什么讨薪这个什么，他也没

有跟我们说，我们也不知道他们那里讨薪啊。” 

“我更不知道这个，什么什么，又在北京来的，我们更不知道这是什么东

西。” 

 

CLB：这个承建商、开发商是北京的，但是，是你们平昌县很大的一个工程

啊。县委县领导都有参与啊，去年，前年就开工了。 

平昌县总工会：“你打政府问一下这个事情好不好？” 

“关键是他，我们不清楚这件事情，我们现在没有接到任何的……我们单位现

在都有那个什么，法律援助，这些都有。但没有任何一个报告，或者某个人来

工会说一下这个事情，没有啊，我们在这里没听到这些事啊。” 

CLB：哦，所以他们工人没有来工会找？ 

平昌县总工会：“恩。他也没有跟工会说一下，我们工人拖欠工资，我们没拿

到工资。因为我们这里也有法律援助中心啊，可以通过法律援助中心，我们这

些部门都是成立了的，并且也有跟以前，以前也有外地的那些拖欠工资的，大

家协助办理。但是这里这个公司，到现在为止，你跟我说的这些，我都一头雾

水，我没有听说过。” 



“工会是应该站出来说话，但是他没来，他没有给工会任何的一个电话，或者

是任何的一个人来，或者任何的一个申请，或者什么，什么什么我们都不知

道。” 

“我代表工人说话，但在我不知道的情况下，我怎么说呢？那肯定要在我知晓

的情况下我才能跟他说啊。什么情况我们都不了解，没有任何人来跟我们报告

一下，我们这里是个什么样的情况。” 

“没有谁来跟我们说嘛，他自己也没有工人到我们工会来要求，我们这边有法

律援助啊，他可以来啊，我们可以给他法律援助啊，他讨工资。” 

 

CLB：那现在咱们工会知道了，是不是可以走出去，到劳动局啊，政府那边了

解一下呢？ 

平昌县总工会：“我们可以跟那个，跟我们领导问一下，我们可以打电话咨询

一下，跟建设局下面的工会，说一下这个事情，什么金宝森林康氧产业园的工

人在讨薪。这个也有建设局，他专门成立了这个，也成立那个农民工维权的，

这些都有。我们可以把这个事情反映一下。” 

“这个我不知道政府知不知道。我跟你说，政府知不知道我不清楚，我这里只

能给你这样答复，我跟领导汇报，领导去跟那个，建委的那个工会，他们有那

个联合会，去问一下这件事情到底是怎么回事，了解一下情况。” 

 

平昌县建筑工会 

平昌县建筑工会：“这个事件不知道。” 

CLB：噢，那工人在讨薪之前有没有来找过工会呢？ 

平昌县建筑工会：“这个我还不清楚，因为我现在出去了，在搞扶贫，在乡

下，要问一下才知道。” 

 

CLB：那你们建筑工会有多少个工作人员呢？ 

平昌县建筑工会：“我们专职的没有，都是兼职。” 

“我是专职的，其他都是兼职的。” 

 

CLB：那如果建筑工人想加入工会的话渠道是什么，具体程序是什么呀？ 

平昌县建筑工会：“他加入工会，自己向本单位的工会申请喽。” 

 “首先这个企业要建立工会组织，工会组织建立以后，员工就可以申请入

会。” 

CLB：那如果企业没有建立工会怎么办呢？ 

平昌县建筑工会：“没建立的他自己要打报告啊，要求的是必须建立，实际上

有些企业没有建立。” 

CLB：您这有什么好办法没有啊？ 



平昌县建筑工会：“这个还没有，只能请示上级工会，我们还一个县总工会，

他们的政策各方面比我们好点。可以请教他们。” 

CLB：我刚才打电话给平昌县总工会，他们说建筑工人的要你们建设局的建筑

工会才了解，他们不了解这个情况啊。 

平昌县建筑工会：“入会程序他们应该了解啊。” 

CLB：但是他们说建筑工人入会属于你们建筑工会这边来协调，来管理啊。 

平昌县建筑工会：“他建立了工会组织的归我们管理，没有建立的就没法，也

包括什么政策的方面，他没有入会，没建立工会组织，没法……” 

“这个属于他们上层的，我们下边就是执行，有政策按照政策执行。你这个问

题我再请教一下县总工会。” 

 

CLB：集体谈判啊，代表建筑工人就这个安全生产啊，工时啊，各个工种的这

个工资标准啊之类的，这方面的谈判有没有啊。 

平昌县建筑工会：“这方面还没有。” 

“对我们基层工会来说，很多方面都没有完全按照相关规定来。基层有基层实

际的情况。” 

 

CLB：那做到把农民工建筑工地上的农民工组织到工会当中来，而且工会可以

代表大家谈判，就是说听起来有一定的困难，那主要的困难，主要的障碍是什

么呀？ 

平昌县建筑工会：“操作起来很麻烦，还一个地方是对工会组织的认识还不是

很到位。” 

CLB：对工会组织认识不到位，指的是上级不到位还是工人不到位啊？ 

平昌县建筑工会：“工人啊，还有相关企业啊，企业他有的可能不愿意，不愿

意那个，比如说工资协商，实际上是用人方自己决定的，根本就没有协商。” 

CLB：噢，那工资集体协商这不是应该工会跟公司双方之间进行吗？ 

平昌县建筑工会：“啊，不是，现在生活当中都是自己制定的，自己说多少钱

就是多少钱。” 

 

（集体谈判） 

平昌县建筑工会：“我觉得在我们这个地方好像很难啊。” 

CLB：主要的难点是出在哪里呢？ 

平昌县建筑工会：“主要的难点啊，因为我们是小地方小县城，从另一个角度

来说，以工会没办法制约，把人家制约到。” 

“按规定是那样的，但是现实生活中，我们这个地方的实际情况，包括现在的

房地产市场都不怎么景气，操作起来很难。” 

 



CLB：这个工会改革从 15 年 11月开始到现在，这已经 3年了，有些地方已经

宣布工会改革要圆满成功了。咱们这里还没起步呢。 

平昌县建筑工会：“是啊，改革要上面叫我们改革才行，我们自己不能呀，我

们部门没法呀。” 

“他上面没有拿出方案来，我们也不敢贸然改呀。” 

“我们正式改革是自上而下的，上面的没改，我们下面怎么改呀？” 

 

平昌县建筑工会：“因为目前的那个脱贫攻坚任务比较重，我觉得你提的建议

非常好。脱贫攻坚，我们目前重点工作是脱贫攻坚。” 

“我们西部地区的脱贫空间人人都要参与。” 

 

 

 


